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PPP匹配优势资源
促进产融结合

广东省半导体照明产业联合创新中心主任眭世荣：

三年内
并购全球主流LED公司

广东省半导体照明产业联合创

新中心是广东省科技厅下面成立的

一个产业智库，主要是协助政府推

动产业发展。大家知道2008年国家

提出发展战略新兴产业的要求，当

时国务院提出七个战略方向：新能

源、新能源汽车、节能减排、新材料、

生物制药、新一代信息技术、装备制

造业。在七大战略新兴产业基础之

上，广东增加了 LED 作为一个战略

方向。

如何发展这个产业呢？省政府

提出，将官产学研用等方面结合起

来，成立我们这个机构，主要目的就

是推动产业发展。2009 年，我们这

个产业是 390 亿。到 2015 年，在六

年时间中，这个产业的规模已经发

展到 4300 亿。短短六年时间，使这

个产业规模增长10倍多，这是在广

东省其他战略新兴产业中前所未有

的，无论是产业规模还是产业增加

值都排在全省首位。

“十三五”已经到来，我们按照

广东省政府统一部署，在大的战略

方向驱动下，力争实现产业突破。

一个就是我们要进一步扩大已有的

存量产业。我们向省政府制定了产

业集群发展计划，就是我们在 2020

年基本上要扶持 1—2 家千亿级企

业，3—5家五百亿企业，10家左右单

打冠军百亿级规模企业，形成强有

力的产业阵地，能保持广东省在全

国乃至于在全球这个领域的竞争

力。到 2020 年，我们可望在全球的

规模达到35%。

要实现这样的产业跨越，我们

要积极扩大存量市场。LED这个产

业和新能源有非常密切的关系，也

和我们节能减排有很大关系。利用

好国家宏观政策，积极扩大内需市

场，最重要的是要结合市场需求，在

国际合作方面充分利用国家“一带

一路”的战略。2015年9月我们在印

度的吉古拉邦签订战略协议，在那

里投资50亿建立LED产业园，推动

剩余产能向国外扩张。

在发展新兴产业同时，加大资

本组合力度。目前全省和LED相关

联的上市企业有56家，以LED为主

营业务企业有 29 家，LED 上市公司

总市值达到2200亿。目前在全球范

围内制定了一个全球并购的整体框

架战略，我们希望用两年到三年时

间，把这个行业全球的主流公司基

本上都并购过来，形成我们自己强

有力的竞争能力，使我们在技术研

发、战略、产品标准等方面能够走到

世界的前端。

在做好存量资源发展的同时，

我们做了大量的跨界研究工作，目

前我们在LED和通讯领域把国家的

“863”团队和“973”团队做了重要的

整合，成立了可见光通讯的创新联

盟，就是未来照明不仅仅给我们带

来光明，更重要的是给我们带来前

所未有的一个通讯体验。我们将通

过LED光通讯，实现每秒100G网络

传输。

未来，我们在农业、医疗、石油

化工等众多跨界融合技术领域将有

重大突破。而这个突破，不仅会给

我们新的产业带来千亿和万亿的增

长，创新的发展模式还能为我国在

战略新兴产业的发展做出很好的案

例和样板。比如和农业融合，LED

技术解决传统 5000 年来农耕方式，

可以通过植物工厂形式，实现有机

无害的新农业生产模式，通过科技

手段带动农业工业化生产问题。这

是个具有划时代意义和具有巨大市

场潜力的新兴产业。

（本文根据大会发言整理）
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随着《国家和社会资本合作

法》即将立法实施，我们研究院和

PPP模式的基金越来越受社会关注

和讨论。李克强总理指出：“‘十三

五’规划中投融资的主导模式是

PPP”。

财政部第一批 PPP 示范项目

30个，第二批示范项目206个，目前

报入国家库的 PPP 项目超过 1000

个。市场和政府都从自己的角度

来理解 PPP。PPP 是政府和社会资

本伙伴式的合作模式，PPP 化的项

目具有公共服务性、风险可分散

性，满足物有所值评价标准，通过

特许经营，合理定价，财政补贴政

府购买服务方式实施。PPP项目长

周期、低风险、收益不高，对政府诚

信 度 和 产 融 结 合 水 平 要 求 比 较

高。我们研究院和基金今年引导

主推“险资平台对接地方AA+,AAA

城投”模式，强调把社会责任和诚

信作为盈利模式。伙伴关系并不

是一夜之间就形成的。不是完整

的利益关系，是伙伴关系；不是钱

的问题，是机制问题。这里面我们

更希望关注的是什么？是供给侧

改革、科技产融结合、供给效率的

提高。

供给和需求是市场经济的核

心问题，需求模式的三驾马车是投

资、需求、进出口。供给模式的三

驾马车是投资、劳动力素质、科技

进步。这里都有一个投资，大家注

意，这两个投资是不一样的。需求

模式的投资是短期模式，强调基础

设施总量投资，是术；供给模式的

投资是长期模式，强调产业升级，

供给侧调整的长效机制，是道。在

美元从 2012 年底进入上升周期以

来，这个上升有5—6年。2019年前

以美元定价的大宗商品价格下降

是大概率，人民币资产进入承压阶

段，传统投资存在系统风险。怎么

办，大家要一起讨论和解决。

我非常赞同《中国企业报》集

团吴昀国社长倡导的产业联盟。

大家看看重庆的模式，黄奇帆市长

以产业联盟模式延长产业链，他把

电脑生产上下游企业都集成在重

庆，500 元的电脑产值，过去在沿海

以来料加工端链模式计算只有 75

元产值，现在重庆可以集成到 370

元产值，形成闭环。大家有机整合

在一起对抗风险的能力就加强了，

我们希望从项目的PPP化方面给政

府、给市场、给联盟匹配资源。刚

刚由中财嘉丞基金引导的险资中

建上信与沧州人民政府签订基金

方面的战略协议，这是第一步。

我们研究院和《中国企业报》

集团是复合平台的合作关系，我们

还会不断匹配对产融结合有利的

资源。复合式平台甚至未来会发

展为云，为企业和政府带来气候而

不是“及时雨”。

2016 年对于政府和企业来讲

都不是一个钱的问题，是拿到钱怎

么办的问题，有能力挣到钱吗？有

保障还钱吗？去产能去库存，工人

失业问题怎么办？PPP模式不但要

考虑这个问题还要考虑资产证券

化问题，险资的特点是资本化的周

期却不能分享资本化的收益，如何

用基金的“盈利象限”匹配证券化

模式，将项目收益和现金流量开发

出证券化产品，转化为公众化投

资，建立 PPP 金融是我们共同的问

题。

沧州地处京津冀环渤海开发

区，区域内与沧州产业模式相同的

地方不少，比如曹妃甸很多方面跟

我们竞争大于合作。曹妃甸近日

有个1500亩、投资35亿湿地公园的

项目奠基。据我了解，沧州的古生

态湿地资源更好的还要属大运河，

为 什 么 施 乃 康 先 生 选 择 了 曹 妃

甸？这就是问题。做产业我们要

过五关，行业关、企业关、项目关、

资金关、技术关，希望我们研究院

可以与地方政府和地方城投合作，

推进“险资平台对接地方AA+,AAA

城投”模式。我们将根据渤海新区

张国栋书记的意见，以AA+和AAA

城投标准，马上对沧州城投资产进

行评估设计组合，打造一个险资对

接主体，促成长周期的产融结合项

目落地。

（本文根据大会发言整理）
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三方签署产业投资基金合作协议


